

# GENERATIONENPLATZ IN NIEDERGAILBACH – MEHR AKTIVES MITEINANDER

SAARLAND

SEPTEMBER 2022

## AUSGANGSLAGE

Niedergailbach liegt als Ortsteil der Gemeinde Gersheim im Saarpfalz-Kreis. Zugleich gehört das Dorf zum UNESCO-Biosphärenreservat Bliesgau im Südosten des Saarlandes nahe der französischen Grenze. Das nächste Mittelzentrum ist Blieskastel und rund 20 Autominuten entfernt, die Landeshauptstadt rund 35 Autominuten. Im Dorf mit seinen rund 500 Einwohnern sind demografisch-soziale Veränderungen seit längerem in allen Bereichen spürbar. Dem stellt sich eine aktive Bürgerschaft mit großem ehrenamtlichen Engagement entgegen. Nachdem im direkten Ortskern im Jahr 2008 in Folge sinkender Geburtenzahlen der Kindergarten schließen musste, begann man im Dorf schnell mit der Planung zur Umwandlung des Gebäudes in einen Generationentreff. Der Umbau wurde vom saarländischen Umweltministerium als Modellprojekt gefördert. Im Jahr 2012 konnten die Räumlichkeiten dann ihrer neuen Bestimmung übergeben werden. Seitdem ist der Generationentreff ein beliebtes zentrales Veranstaltungs- und Begegnungszentrum mit vielfältigen gegenseitigen Freizeit- und Hilfsangeboten für Jung und Alt im Dorf. In den Umbau des Kindergartens zum Generationentreff investierten die Niedergailbacher Bürger zudem viel Eigenleistung. Zur Gesamtanlage gehören im Außenbereich auch eine Boule-Anlage, ein Holzbackofen, ein Beachvolleyball-Feld sowie der ehemalige Kindergarten-Außenbereich als einziger Spielplatz des Dorfes. Der Spielplatz mit Spielgeräten aus dem Jahr 1986 war zwischenzeitlich jedoch in einem sehr schlechten Zustand und wurde dadurch von der Bevölkerung nur noch wenig angenommen. Gleichzeitig fehlte ein attraktiver innerörtlicher Treffpunkt und Kommunikationsort im Außenbereich des Generationentreffs.

## PROJEKTDATEN

Laufzeit: 2020-2021

Kosten: 59.745,07 €

Zuwendungshöhe:  
50.783,31 €

Förderung: 85 %



Bürgerarbeit



Generationenhaus & -platz

Fotos: Martin Vogelgesang (Ortsvorsteher Niedergailbach)

## KONZEPT

Aus diesem Grund entstand von Seiten der Niedergailbacher Bürger die Idee, den Spielplatz gemeinsam mit der Gemeinde Gersheim als Generationenplatz umzugestalten und ihn dabei passend zum Generationentreff als Begegnungsort für Jung und Alt im Dorf neu auszurichten. Konkret vorgesehen waren hierzu der Abbau der defekten Spielgeräte, die Instandsetzung vorhandener und noch reparabler Kinder-Spielgeräte, die Ergänzung und der Aufbau bislang fehlender Spielgeräte für Kleinkinder, die Ergänzung und der Aufbau bislang fehlender Aktiv- und Fitnessgeräte für Senioren sowie entsprechender Aufenthaltsbereiche sowie die Aufwertung der Grün- und Blühflächen des Generationenplatzes.



Aktiv- und Fitnessgeräte



Einweihung Generationenplatz

Fotos: Martin Vogelgesang (Ortsvorsteher Niedergailbach)

## MAßNAHMEN UND INSTRUMENTE DER LANDENTWICKLUNG

Als Maßnahme zur Schaffung zentraler dörflicher Gemeinschafts- und Freizeitinfrastruktur trägt der Generationenplatz zur erheblichen Steigerung der dörflichen Lebensqualität bei. Das Projekt wurde im Rahmen der nachhaltigen Dorfentwicklung im Saarland mit Mitteln der EU (ELER), des Bundes (GAK) und des Landes umgesetzt. Ohne die Zuwendung und das bürgerschaftliche Engagement wäre die Maßnahme für die finanzschwache Gemeinde Gersheim nicht umsetzbar gewesen. Das Vorhaben stärkt das dörfliche Gemeinschaftsleben und verbessert sowohl die dörfliche Kommunikation als auch die Freizeitgestaltung.

## ERGEBNISSE UND BEWERTUNG

Die Umgestaltung erfolgte mit viel Eigenleistung der Dorfbevölkerung. Bei der Instandsetzung der bestehenden Spielgeräte, dem Aufbau der Neugeräte und bei der Aufwertung der Grünfläche brachten die Niedergailbacher mehr als 350 Bürgerstunden ein, was den Eigenanteil der Gemeinde reduzierte und das Projekt verbunden mit einer Förderquote von 85 Prozent (Integriertes Dorfentwicklungskonzept und finanzschwache Kommune) so erst umsetzbar machte. Die Synergieeffekte mit dem angrenzenden Generationentreff in zentraler Ortslage sind groß. Der neue Generationenspielplatz genießt wie auch das angrenzende Generationenhaus als zentraler innerörtlicher Treffpunkt eine sehr hohe Akzeptanz in der Bevölkerung und sorgt für eine Belebung und Aufwertung des Ortszentrums.

## **ANSPRECHPARTNER UND WEITERE INFORMATIONEN**

Gemeinde Gersheim – Herr Bürgermeister Clivot – 06843/8010 – [info@gersheim.de](mailto:info@gersheim.de)

Ministerium für Umwelt, Klima, Mobilität, Agrar und Verbraucherschutz des Saarlandes

Referat B/4 Ländliche Entwicklung – Herr Michael Burr – 0681/5014500 - [info@umwelt.saarland.de](mailto:info@umwelt.saarland.de)

